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Intentare describir mi retorno a la USACH después de largos 17 años de dictadura
cívico-militar, muchos de los estudiantes expulsados en la década del 70 (año 73) y
década del 80 en adelante.
El año 1990 llegaron noticias de que un grupo de estudiantes se estaba reuniendo
para impulsar el retorno a las aulas; el gran gestor de acuerdo a los antecedentes
que manejo fue el compañero Víctor Isla (Apodado EL Bestia). quien hizo las
gestiones con las nuevas autoridades en esta nueva etapa de la apertura
democrática en nuestro país. Fuimos alrededor de 150 compañeros que
participamos en este intento de regresar a nuestra gloriosa UTE-USACH.
Nuestros antecedentes fueron chequeados por rectoría ya que querían evitar que
algunos de nosotros fuéramos terroristas encubiertos o peligrosos marxistas,
afortunadamente pasé la prueba de fuego y pude volver a recuperar a mi derecho
conculcado tras la expulsión el año 1973 por un decreto extendido por el dictador
Augusto Pinochet.
El primer encuentro de los estudiantes exonerados se produjo en el casino de la
EAO (Escuela de Artes y Oficios), un temblor recorrió mi cuerpo de pies a cabeza y
no pude evitar que volvieran a mi mente aquella imagen dantesca de cientos de
estudiantes tendidos en el patio, sin saber si estaban vivos o muertos, sentí el
corazón apretado y no pude evitar derramar más de alguna lagrima.
Fuimos recibidos por estudiantes exonerados de los años 80 en adelante quienes
nos dieron una cálida bienvenida en una ceremonia muy emotiva con banderas de
la UTE y la USACH, la bandera de la UTE rota, ajada y mancillada dando cuenta el
dolor que vivimos aquel 11 de septiembre de 1973 rescata por un estudiante, la
recepción estuvo a cargo de Gloria Jara (Hoy actualmente dirigente nación de
ANDIME y ANEF).
A partir del 1991 nos organizamos como estudiantes exonerados, se hicieron
elecciones y salí electa presidenta de la ANEUS (Agrupación Nacional
Universitarios Sancionados), desplegamos una agenda de trabajo con acciones y
compromisos para presentar a las nuevas autoridades de la USACH, atendiendo a
nuestras necesidades, muchos estudiantes exonerados ya padres de familia
trabajando y asumiendo otros desafíos y mantener familias.
Sentimos que era fundamental marcar un sello y se produjo una gran sinergia, entre
los exonerados del 73 y el 80 con una dinámica muy activa y participativa.
Dentro de nuestras tareas teníamos una que era fundamental que era hacer un
reconocimiento en vida a nuestro ex recto Enrique Kilberg, concordamos con los
estudiantes algunas estrategias conjuntas y trabajos a desarrollar.
Fui a la moneda para gestionar como ANEUS- Ute-Usach para entrevistarme con el
ministro secretario general del gobierno Enrique Corra (1990-1994) para que
nuestro Rector E. Kilberg fuera condecorado Doctor Honoris-Causa el año 1991
para ello se nos solicitó como requisito obtener un registro alrededor de 350 a 370
firmas de todos los estamentos de la comunidad universitaria.
Nos desplegamos con mucha satisfacción recorriendo el campus y obtuvimos más
allá de las firmas requerida para tal nominación, no exentos del temor y miedo que
nos expresaron muchos funcionarios y académicos por las posibles represalias,
muy pocos se restaron.



Recuerdo que por las tardes nos desplegábamos por distintas facultades de la
universidad., en mi caso fui algunos días con mis hijos y ellos se entretenían jugando
en el césped mientras yo me evocaba a esta hermosa tarea.
¡Finalmente llego el día esperado, la emotiva ceremonia se llevó a cabo en el Aula
Magna con una gran convocatoria, ¡Don Enrique se paseaba en el frontis del teatro
entre sorprendido e intrigado nos saludamos con un gran abrazo y me comento
“Fedora que te parece, estamos de nuevo en casa” a lo que le respondí Siiiii es
increíble!!
La ceremonia de reconocimiento fue muy emocionante, el coro de la Usach estuvo
presente, junto a trovadores destacados, el Rector Kirberg fue ovacionado por un
discurso que fue catalogado como una clase magistral, posteriormente el Rector
Eduardo Morales Santos destaco los hitos y alcances de uno de los grandes
precursores de la Reforma universitaria durante los dos periodos de rectoría de la
UTE.
Como estudiantes exonerados nos fuimos potenciando, ganando terreno y
conquistando espacios y derechos apoyados en todo momento por dirigentes de la
FEUSACH, ello nos permitió visibilizarnos, marcar presencia, trazar una ruta y lograr
algunas reivindicaciones. Cabe mencionar que ya contábamos con matricula y
aranceles de gratuidad y una beca mensual de mantención, por otro lado, también
nos movilizamos para que más estudiantes exonerados pudieran retornar a retomar
estudios interrumpidos.
Es importante destacar que con la directiva de la FEUSACH realizamos muchas
actividades culturales, artísticas y solidarias., entre otras, contando con las
dependencias de la universidad, reconocer los apoyos brindados durante la
presidencia de la FEUSACH en los distintos periodos, Lucio Cuenca y directivas
(1993) Magdalena Alid (1994) Gonzalo Garrido y Janet Jara (1997) hoy destacada
Ministra del Trabajo y Desarrollo social.
Otro acontecimiento importante a fines del año 1991, que marco un sello, fue la

purificación del Estadio Chile y la recuperación como un espacio destinado a la
cultura, el arte, los derechos humanos y la memoria.
Para llevar a cabo dicho acto artístico y cultural se debió motivar y sensibilizar a los
estudiantes de la década del 90 entre otros, también jornadas de propaganda y
difusión. Llego el gran día, nos reunimos una gran cantidad de estudiantes,
funcionarios y académicos en el frontis de la USACH, muchos estuvimos
acompañados de nuestros hijos, familiares y amigos, fuimos marchando en
dirección al Estadio Chile hoy Víctor Jara con canticos y consignas, una mezcla de
tristeza, emoción y también alegría. Es sobrecogedor describir el impacto al ingresar
después de tantos años a ese recinto cargado de tanto dolor, angustia y
desesperanza y por otro lado la fuerza y el espíritu de lucha que nos permitió
sobrevivir y estar ahí nuevamente participando en este acto de purificación.
Sentimos una profunda satisfacción por la gran convocatoria y el ritual vivenciado.
Ello fue una motivación para seguir desplegando muchas acciones en conjunto con
Aneus Nacional y su presidente Javier Sáez, perteneciente a la Universidad de
Chile, desarrollando Jornadas de reflexión y análisis del contexto universitario y el
rol que deberíamos jugar como estudiantes exonerados y reincorporados ,
sostuvimos varias reuniones con el Rector Eduardo Morales Santos y otras
autoridades universitarias., también reuniones en el Mineduc con Alfonso Puga,



encargado de la Educación Superior y  sellar algunos compromisos en un “ Acuerdo
Marco” estábamos enfrentados a  plazos para terminar las carreras  y termino de
beneficios ya adquiridos y ganados.
Muchos estudiantes debieron desertar, dado a que eran el sustento de sus familias
y se les hacía muy difícil, estudiar y trabajar, otros compañeros –as optaron por el
régimen vespertino.
Cabe señalar como logro significativo junto a la Aneus Nacional, la dura batalla que
debimos dar por algunos estudiantes exonerados para su reincorporación de la
Universidad Católica, Universidad de Chile y dos, pertenecientes a la Universidad
Arturo Prat de Iquique, estos últimos lograron titularse en la Usach.
En mi caso pude salir adelante con las asignaturas de apoyo que aplicaron para
nivelar y concluir mi Seminario de Titulo, junto a otra compañera, “Profesor de
Estado en Publicidad, Dibujo y Audiovisual “.
Es así como concluí un ciclo importante en mi vida y cerrar algunas heridas. Termino
mi dirigencia en Aneus Usach, me dieron una hermosa despedida y algunos regalos
que aún conservo.
Dado algunas dificultades de tipo familiar, no considere retomar la segunda carrera
de Publicidad. Juan Proaño quien fuera mi profesor el año 71 y 72 de la
especialidad, me sugirió que era importante obtener el título.
Recuerdo que Juan Proaño participo en mi casa de una convivencia, planteándome
el desafío de retomar la segunda carrera, tuve algunos reparos que exprese y debía
de analizarlo con mi familia, pero., muy decidido expresó que sería mi profesor guía,
¡tremendo desafió! lo conversamos con Javier que manifestó seguir apoyándome
en este proceso., pero con una condición, de que no asumiría nuevos cargos en la
dirigencia de Aneus Usach.
Después de un semestre fuera de la universidad, volví e iniciamos el Seminario de

Titulo junto a otra compañera exonerada, Virginia Geldres, un trabajo de
investigación muy potente relacionado con los canales de comunicación en la
Usach, Imagen Corporativa y percepción de los diversos receptores, implico recorrer
todas las Facultades, entrevistas a estamentos., Decanos, académicos,
funcionarios, estudiantes, dirigentes, Departamento de Comunicaciones y
Extensión Rector. Este trabajo de campo, nos demandó mucho tiempo.
Finalmente pudimos rendir el Examen de Grado, logrando titularnos, no exentas de
muchas barreras y dificultades que debimos sortear, incluyendo las preguntas
capciosas de ciertos integrantes de la Comisión, que conocían nuestra trayectoria
de estudiantes comprometidas y luchadoras., NO podían permitir que estas
COMUNISTAS estuvieran de nuevo en la universidad RECUPERANDO un Derecho
que les fue Arrebatado.
Concluimos airosas y vencedoras, entre risas y lágrimas, celebrando con
champagne y un rico coctel, posteriormente nos fuimos con mis hijos al Estadio
Nacional a un concierto por el aniversario de la muerte del Che Guevara, fue
magistral, el broche de oro, un cierre apoteósico.
Es relevante expresar los agradecimientos al académico Juan Proaño, la
motivación, confianza que depositó, aportes, visiones y nuevos paradigmas, los
lazos de amistad que nos unen, a pesar del tiempo y los embates.
Así transcurrió esta nueva etapa de retomar mis estudios en la USACH, cerrando
una gran grieta talvez reivindicando a tantos y tantas compañeras que no pudieron



retornar por diversos motivos y otros que fueron asesinados vilmente por la
dictadura cívico militar, por solo pensar distinto.
Sería interesante saber cuántos estudiantes reincorporados lograron titularse en
ese periodo, conocer la cifra oficial sería significativo. Tengo conocimiento de
algunos compañeros titulados de nuestra época: Emilio Daroch , Víctor Isla , Rodolfo
Guzmán . De la década de los 80: Gloria Jara, Sergio Campos entre otros.
Fedora Demsky Verdugo.


